



INFORME DE CUMPLIMIENTO A LOS ACUERDOS CON LA MESA REGIONAL AMAZÓNICA

*PND 2022-2026 “Colombia, Potencia
Mundial de la Vida”*

Vigencia 2024



Vivienda

Tabla de contenido

1. Introducción	2
2. Marco Normativo.....	2
2.1. Acuerdo IT2-193: Desarrollo de un Plan de Hábitat Integral en la región amazónica	2
3. Principales Avances 2024	3
4. Proyecciones 2025	4
5. Conclusiones	4

Informe de cumplimiento a los acuerdos con la Mesa Regional Amazónica

PND 2022-2026 “Colombia, Potencia Mundial de la Vida”

Vigencia 2024

1. Introducción

El Ministerio de Vivienda, Ciudad y Territorio (MVCT), en articulación con la Mesa Regional Amazónica (MRA) y en cumplimiento del **Plan Nacional de Desarrollo 2022–2026 “Colombia, Potencia Mundial de la Vida”**, presenta el informe de avance 2024 sobre los compromisos adquiridos con los pueblos indígenas amazónicos, específicamente el compromiso **IT2-193**, enfocado en el desarrollo de un **Plan de Hábitat Integral**.

La región amazónica de Colombia, caracterizada por su gran diversidad ecológica y cultural, es también una de las más apartadas y con mayores desafíos en materia de acceso a servicios públicos y condiciones habitacionales dignas. Reconociendo esta realidad, el Gobierno Nacional acordó con las organizaciones indígenas de la MRA la necesidad de diseñar e implementar un plan integral que responda a las particularidades territoriales y culturales de estas comunidades.

Este compromiso se fundamenta en el respeto por los derechos territoriales, la identidad cultural y la autodeterminación de los pueblos indígenas, y busca avanzar en el cierre de brechas históricas mediante una estrategia conjunta que incluye acciones en **vivienda rural, agua potable y saneamiento básico**, adaptadas al contexto amazónico.

Durante la vigencia **2024**, el MVCT trabajó de la mano con la MRA para avanzar en la estructuración del Plan de Hábitat Integral, mediante la aplicación de herramientas técnicas, el fortalecimiento de capacidades locales, y la garantía de recursos presupuestales que permitirán ejecutar un **proyecto piloto en 2025**. La gestión realizada refleja el compromiso del Gobierno del Cambio con la justicia ambiental, la equidad étnica y el respeto por la vida en los territorios amazónicos.

2. Marco Normativo

2.1. Acuerdo IT2-193: Desarrollo de un Plan de Hábitat Integral en la región amazónica

El **Acuerdo IT2-193** surge del proceso de consulta previa con la **Mesa Regional Amazónica (MRA)** y tiene como objetivo fundamental la formulación e implementación de un **plan de hábitat integral (agua, vivienda y saneamiento básico)** para los territorios indígenas de la Amazonía colombiana

a partir de los sistemas de conocimiento propio, de manera coordinada con la Mesa Regional Amazónica. Este acuerdo reconoce las particularidades culturales, ambientales y geográficas de los territorios amazónicos, y busca construir soluciones concertadas, basadas en los **sistemas de conocimiento propio** de los pueblos indígenas, promoviendo un desarrollo integral que garantice condiciones de vida digna y sostenibilidad territorial.

Tabla 1. Trazador presupuestal del acuerdo IT2-193 – Vigencia 2024 (millones de pesos)

Proyecto BPIN	Vigencia	Apropiación	Comprometido
Desarrollo y mejoramiento del sector de agua potable y saneamiento básico a nivel nacional (2017011000088)	2024	\$100	\$52,5
Fortalecimiento a la formulación e implementación de la política de vivienda rural – nacional (2020011000158)	2024	\$79	\$78,9

Fuente: SIIF Nación. PIP – DNP. **Corte:** 30 de diciembre de 2024.

Durante 2024, el MVCT asignó un total de **\$179 millones** para el desarrollo técnico y operativo del acuerdo IT2-193. Estos recursos permitieron continuar con la estructuración del **Plan de Hábitat Integral**, avanzando en las fases de diagnóstico, focalización territorial, definición de tipologías y acompañamiento comunitario. A cierre de 2024, se reporta un comprometido de **\$131,4 millones**, correspondiente al 73,4% de lo apropiado.

3. Principales Avances 2024

Diálogo permanente con la Mesa Regional Amazónica (MRA):

Se sostuvieron encuentros técnicos con delegados indígenas, fortaleciendo el principio de concertación y garantizando participación directa en la formulación del PHI.

Avance en el diagnóstico técnico del Plan de Hábitat Integral:

Se consolidó un insumo de diagnóstico regional con enfoque diferencial, incluyendo variables sociales, ambientales y logísticas relevantes para el diseño de soluciones habitacionales integrales.

Diseño de clúster geográfico amazónico:

Como resultado destacado, se estructuró una propuesta técnica de focalización, la cual incorporó un enfoque basado en clúster geográfico y en la concentración de variables técnicas, utilizando información proveniente de los sistemas de la Organización Nacional de los Pueblos Indígenas de la Amazonía Colombiana (OPIAC). Esta estrategia permitió optimizar la intervención en los territorios priorizados y avanzar en el cumplimiento de los compromisos adquiridos con las comunidades amazónicas.

 **Vinculación de profesionales indígenas:**

Dos profesionales delegados por la MRA-OPIAC fueron vinculados al equipo técnico del MVCT, garantizando enfoque intercultural y participación efectiva en el desarrollo de instrumentos.

 **Formulación técnica con instrumentos especializados:**

Se aplicaron matrices logísticas, índices de accesibilidad y costos diferenciales para diseñar soluciones integrales en vivienda, agua y saneamiento para territorios de difícil acceso.

4. Proyecciones 2025

- Se prevé la **ejecución del piloto del Plan de Hábitat Integral** en 2025, como resultado del proceso de formulación y concertación adelantado en 2024.
- Para ello, el MVCT cuenta con una **asignación inicial de \$5.000 millones**, la cual será complementada con recursos del sector vivienda y cooperación internacional, de ser necesario.
- El piloto buscará validar modelos arquitectónicos culturalmente pertinentes, esquemas de gestión comunitaria del agua, y rutas logísticas adaptadas al territorio amazónico.

5. Conclusiones

Durante la vigencia 2024, el MVCT avanzó de manera significativa en **el cumplimiento del acuerdo IT2-193 con la Mesa Regional Amazónica**, consolidando los insumos técnicos y sociales para la implementación del Plan de Hábitat Integral. La participación activa de las comunidades indígenas en la toma de decisiones y en la construcción de los instrumentos técnicos garantiza la pertinencia y sostenibilidad de esta estrategia. El cumplimiento presupuestal, **superior al 70% de lo apropiado**, respalda el compromiso institucional con el territorio amazónico. **La vigencia 2025 marcará un hito con la ejecución del piloto, cuyo éxito dependerá del fortalecimiento de la articulación interinstitucional y del diálogo permanente con la MRA.**